

Segmento: Diálogo de Alto Nivel sobre Dimensión Ambiental de la Recuperación del Desarrollo Sostenible de la COVID-19 en América Latina y el Caribe

Palabras del Ministro del Ambiente del Perú, Sr. Gabriel Quijandría Acosta

- Thank you very much Minister Mottley. Now let me shift to Spanish
- Siendo la primera vez que Perú toma la palabra en el marco del presente evento, quiero, a nombre del gobierno del Perú, saludar y felicitar al gobierno de Barbados por la organización de este XXII Foro de Ministro de Ambiente, un espacio de intercambio fundamental de aporte al bienestar de nuestros países, más aún en una coyuntura crítica como la actual, marcada por una pandemia de origen zoonótico, originada como resultado de un relacionamiento disfuncional con la Naturaleza.
- La incorporación de la dimensión ambiental en los planes de recuperación económica nos brinda la oportunidad de construir un puente entre el escenario actual de estancamiento o retroceso económico y el impulso de la acción multilateral necesaria para poder atender graves retos globales como los que nos plantean el cambio climático u la pérdida de biodiversidad y sus servicios asociados.
- La pandemia de la COVID-19 ha puesto de relieve la importancia de la relación entre las personas y la naturaleza, para lo cual es imprescindible lograr una intervención inclusiva e interdisciplinaria, con la aplicación del enfoque “Una salud”, con miras a cambiar el paradigma actual y promover un desarrollo sostenible que respete los límites de la naturaleza.
- Estamos convencidos de que un desarrollo que no sea ambientalmente sostenible, y socialmente inclusivo y equitativo no será competitivo en el mundo actual, y apostamos por eso por el enfoque de desarrollo verde y las soluciones basadas en la naturaleza.
- La implementación de las Contribuciones Determinadas a nivel Nacional, su actualización con sentido de urgencia y ambición, la elaboración del Plan Nacional de Adaptación y la construcción de Estrategias a largo plazo para un desarrollo bajo en carbono y resiliente al clima, son un claro mensaje de que es posible incorporar la dimensión ambiental en la variable de desarrollo y reactivación económica. Al mismo tiempo, las discusiones en camino hacia un nuevo marco Post-2020 para la Biodiversidad y los esfuerzos nacionales asociados nos muestran claramente la necesidad de empezar a entender a la Naturaleza como el mejor aliado que podemos tener en nuestros esfuerzos por cerrar las brechas de bienestar de nuestros pueblos y hacer que esto se mantenga en el tiempo.
- A nivel de nuestro país, el trabajo multisectorial y multinivel es fundamental para asegurar y promover la recuperación económica con dimensión ambiental para conservar y recuperar los ecosistemas, previniendo nuevas amenazas como la de COVID-19. En ese sentido, resalto cuatro ejemplos nacionales:
- Sobre la base de un proceso participativo y articulado con 13 sectores y el Centro Nacional de Planeamiento Estratégico, el Perú identificó 154 medidas de adaptación y mitigación al cambio climático orientadas al logro de nuestras NDC. De estas medidas, 13 más el teletrabajo y la promoción de bicicletas contribuyen directamente a la reactivación económica.
- El Ministerio del Ambiente (MINAM) y el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) tienen diversos espacios en los que trabajan de manera coordinada en temas fundamentales como la revisión de los proyectos que postulan al Fondo Verde para el Clima, o la implementación

de una hoja de ruta para las finanzas verdes en el país, esfuerzos que buscan capitalizar los aproximadamente 55,000 millones de dólares en beneficios económicos que nuestro tránsito a la carbono neutralidad podrían generar al 2050.

- Asimismo, ambos ministerios hemos desarrollado diversos mecanismos para promover la recuperación y conservación de los ecosistemas en el país, entendiendo a estos como bienes públicos de similar importancia a la seguridad pública, la educación o la salud y por tanto merecedores de un flujo creciente de recursos públicos y privados.
- Además, el Perú viene impulsando el desarrollo de su Estrategia de Financiamiento de Medidas frente al Cambio Climático, en un esfuerzo de coordinación entre todos los sectores implementadores de las NDC. Dicha estrategia, que estará lista a mediados de este año, servirá para facilitar la implementación de proyectos que permitan adaptarnos al cambio climático y mitigar las emisiones de gases de efecto invernadero.
- Las soluciones basadas en la naturaleza (SbN) tienen el potencial de abordar múltiples desafíos de manera simultánea como la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero; la reducción de la degradación ambiental y la pérdida de la biodiversidad; la seguridad hídrica y alimentaria; la salud humana; la reducción de riesgos de desastres; y el desarrollo económico y social; entre otros. Por ello, es importante apoyar iniciativas en las que exista potencial para que las instituciones financieras puedan proveer créditos para, por ejemplo, el desarrollo de modelos de negocios basados en el uso sostenible de recursos naturales, e inversión en productos con valor agregado de la biodiversidad, así como la promoción de bonos verdes soberanos.
- Las SbN, junto con las energías renovables; la electrificación de la economía y la promoción de la economía circular; son áreas de transformación para lograr la carbono neutralidad del Perú al 2050 con beneficios económicos, ambientales y sociales.
- El cambio climático y la pérdida de biodiversidad, al igual que las pandemias, no conocen fronteras. Esta crisis ha desencadenado una extraordinaria solidaridad y cooperación global. No dejemos pasar la oportunidad de repensar la manera en que enfrentamos los retos mundiales a la luz de estos momentos difíciles o para evitar otros en el futuro. Ahora, más que nunca, se requieren acciones sinérgicas, alianzas estratégicas para resolver los importantes retos interrelacionados del cambio climático, la pérdida de biodiversidad y el desarrollo sostenible.
- El COVID-19 ha puesto de relieve la conexión esencial entre la salud de la naturaleza y la salud del ser humano. Esta conexión debe reflejarse mejor en nuestras prioridades, políticas y acciones. En ese sentido, debemos entender la actual coyuntura como una oportunidad para transverbalizar de manera ambiciosa la agenda de sostenibilidad ambiental como elemento fundamental de nuestras estrategias de desarrollo.
- El impulso a la aplicación de enfoques como la carbono neutralidad, la economía circular, la resiliencia o las soluciones basadas en la naturaleza debe permitir que nuestras sociedades finalmente entiendan a estos como atributos indispensables de cualquier esfuerzo de reactivación económica y recuperación del bienestar.
- Como señaló de manera tan clara Alicia Bárcena en su participación, las transiciones hacia la sostenibilidad que ya venían ocurriendo antes de la pandemia, en electromovilidad, energías renovables o cadenas productivas libres de deforestación, requieren en este momento ir más rápido y a mayor profundidad, única forma de asegurar una nueva etapa de crecimiento económico que beneficie a nuestras poblaciones y nos permita transitar a sociedades más justas y humanas.